

DOMINGO 18 DE FEBRERO DE 2024

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### CANDIDATURAS INDEPENDIENTES

#### VERIFICAN A INDEPENDIENTES

Por Karen Munguía

A partir de este 18 de febrero comenzará el proceso de verificación de los respaldos ciudadanos de quienes aspiran a una candidatura independiente por alguna presidencia municipal de Querétaro, informó **Rosa Gómez, consejera electoral del IEEQ**. Recordó que del 19 de enero al 17 de febrero Sergio Martínez Gómez y Leonardo Diez de Bonilla Martínez, aspirantes a la alcaldía de Colón; Javier Navarrete de León, de Corregidora; Efraín Muñoz Cosme y Rubén Hernández Robles de Jalpan de Serra; J. Belem Ledesma Ledesma de San Joaquín; Andrés Trejo Valencia y María del Rosario García Huerta de Tequisquiapan, y Saúl Sánchez Pérez de Tolimán, tuvieron la oportunidad de buscar el respaldo de la ciudadanía. Detalló que en el proceso de verificación se revisará que no haya respaldos duplicados, que corresponda la credencial de elector al municipio por el que se contiene o que la credencial de elector se encuentre vigente; de lo contrario, se dará un plazo a los aspirantes para que subsanen las comisiones identificadas, sobre todo para evitar que el número de personas que dieron su respaldo disminuya y afecte su posible registro. “Empieza, por parte del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro** con el INE, un periodo de verificación de los respaldos obtenidos por cada una de las candidaturas, y en este proceso de verificación de respaldo se estará dando vistas a cada una de las personas aspirantes a una candidatura independiente por si existiese algún tipo de inconsistencia en los respaldos obtenidos”, mencionó la consejera del **Instituto Electoral queretano**. Una vez concluido el periodo de verificación, a más tardar el 27 de marzo los consejos distritales y municipales darán una respuesta sobre la procedencia o no de las solicitudes. (DQ 3)

### SESIONES ESPECIALES DE CÓMPUTOS

#### INICIA IEEQ HABILITACIÓN DE ESPACIOS PARA CÓMPUTOS DE LAS ELECCIONES

El Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) instruyó a los 27 Consejos Distritales y Municipales que inicien la planeación y logística, para habilitar los espacios donde se desarrollarán las sesiones especiales de cómputos del Proceso Electoral Local 2023-2024. En cumplimiento a la normatividad aplicable y los criterios establecidos por el Instituto Nacional Electoral (INE), el acuerdo aprobado busca garantizar instalaciones funcionales que permitan la movilidad del personal que participe en los recuentos, así como la presencia de representantes de partidos políticos y candidaturas independientes. Las sesiones especiales de cómputos iniciarán el miércoles 5 de junio del presente año, a fin de realizar el cotejo de las actas de escrutinio y cómputo de las casillas electorales del distrito o municipio que corresponda, y en su caso, los recuentos parciales o administrativos. La sesión extraordinaria contó con la participación de la Consejera Presidenta Grisel Muñoz Rodríguez, las Consejeras Rosa Martha Gómez Cervantes, Karla Isabel Olvera Moreno y María Pérez Cepeda, los Consejeros Daniel Dorantes Guerra, Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia Zarazúa, el Secretario Ejecutivo Juan Ulises Hernández Castro, así como los representantes de los partidos políticos: Joel Rojas Soriano del PAN, Adolfo Camacho Esquivel del PRD, Jorge Alberto Llamas Blanco de MC, Carlos Daniel Luna Rosas de Morena y José Fernando Ramos Gutiérrez del PT.

<https://queretaro.quadratin.com.mx/inician-en-junio-sesiones-especiales-de-computos-del-proceso-electoral/>

## INFORMACIÓN ELECTORAL

### ORGANIZACIONES CIVILES ALISTAN “MARCHA EN DEFENSA DE LA DEMOCRACIA” ESTE DOMINGO EN QUERÉTARO

Este domingo 18 de febrero se llevará a cabo la marcha en defensa de la democracia en Querétaro, la cual comenzará a las 10 de la mañana con salida en la Alameda Hidalgo rumbo a Plaza de Armas. Organizaciones civiles como Poder Ciudadano, Frente Cívico Nacional, Sociedad Civil México, Sí por México, UNE México y

**DOMINGO 18 DE FEBRERO DE 2024**

Unidos por México, que en su conjunto se autodenominan como ‘marea rosa’, invitaron a la población a sumarse a esta actividad que se replicará en todo el país. (ADN)

### **ALISTA SEDEA ENTREGA DE AGUA PARA QUE CAMPO QUERETANO HAGA FRENTE A LA SEQUÍA, ANTE VEDA ELECTORAL**

Pese a la veda electoral, la SEDEA hará entrega de agua a los productores ganaderos, con el objetivo de hacer frente a la sequía. Y es que, ante las inclemencias por la sequía, el titular Rosendo Anaya indicó que esta estrategia se prepara para ponerse en marcha, al estar impedidos para entregar forraje o maíz. (ADN)

## **PARTIDOS POLÍTICOS**

### **PAN**

#### **RESPALDA MURGUÍA A CABRERA Y A SAINZ**

Guadalupe Murguía acompañó a los aspirantes a alcalde de San Juan del Río y a regidor del municipio de Querétaro, Roberto Carlos y José Sainz, respectivamente, a sus registros. En el caso de Roberto Cabrera, fue durante su registro ante la Comisión Estatal de Procesos Electorales de Acción Nacional, como precandidato del PAN a la presidencia municipal de San Juan del Río. (DQ 6)

#### **MIGUEL MARTÍNEZ VA POR CADEREYTA DE MONTES**

Destacando el trabajo en unidad y compromiso con los ciudadanos, Miguel Martínez, se registró como candidato a la presidencia municipal de Cadereyta de Montes en el Comité Directivo Estatal del Partido Acción Nacional. (AD 3)

#### **ALISTA AMARILDO LICENCIA**

En las elecciones del 2 de junio, el PAN refrendará su confianza en el municipio de Pedro Escobedo, auguró el alcalde Amarildo Bárcenas, quien en próximos días solicitará licencia a su cargo como presidente municipal para contender por una diputación plurinominal. (DQ 6)

#### **MERCEDES PONCE ES PRECANDIDATA A LA ALCALDÍA DE PEDRO ESCOBEDO**

Mercedes Ponce recibió la constancia que la acredita como precandidata a la presidencia municipal de Pedro Escobedo por el PAN. Fue el Consejo Electoral del Comité Directivo Estatal del partido blanquiazul el encargado de entregar el documento que avalaba su registro como aspirante a buscar la candidatura de la alcaldía de dicha demarcación. (ESSJR)

#### **LETICIA RUBIO BUSCARÁ REELECCIÓN COMO DIPUTADA LOCAL**

La actual legisladora local por el PAN, Leticia Rubio, reconoció tener el interés de buscar la reelección, y señaló que lo hará por el distrito XIV; añadió que está esperando los “tiempos” de su partido y también los electorales. Mencionó que, en caso de que logre la candidatura, aún no tiene certeza sobre si pedirá licencia a su actual cargo. (Código Informativo)

#### **APOSTARLES A LAS MUJERES, ES APOSTARLE A UN MEJOR QUERÉTARO: FELIFER MACÍAS**

Para tener una administración municipal de calidad, es necesario rodearnos de mujeres capaces y líderes, indicó el precandidato del PAN a la presidencia municipal de Querétaro, Felifer Macías. Por ello, el proyecto que se encuentra construyendo, es para cuidar y proteger lo que todas las mujeres y hombres han construido a lo largo del tiempo, con la finalidad de seguir garantizando una buena calidad de vida para las familias queretanas. (EUQ 3)

**DOMINGO 18 DE FEBRERO DE 2024**

## **URGE REESTRUCTURAR AL GOBIERNO MUNICIPAL PARA ATENDER SEGURIDAD Y SERVICIOS PÚBLICOS: FELIFER MACÍAS**

El precandidato por el PAN a la presidencia municipal de Querétaro, Felifer Macías, aseguró que el valor más importante para las queretanas y queretanos, es la seguridad pública, por lo que es indispensable seguir trabajando para que las familias vivan en paz y tranquilidad. (DQ 6)

## **JÓVENES RECLAMAN ESPACIOS PARA DEMOSTRAR SU TALENTO: FELIPE FERNANDO MACÍAS**

Sólo apoyando a los jóvenes y creando los espacios para que puedan expresarse, podremos cambiar la realidad que vive el país y Querétaro, indicó el precandidato por el PAN a la presidencia municipal de Querétaro, Felifer Macías. (El Queretano)

## **CIERRA CHEPE GUERRERO PRECAMPAÑA**

“Chepe” Guerrero clausuró su fase preliminar de campaña desde el emblemático Jardín Principal de El Pueblito, reuniendo a militantes panistas a quienes instó a mantener la cohesión y proteger los logros alcanzados durante las administraciones de su partido. (La de Hoy)

## **EL VERDADERO FRACASO ES NO TENER UNA META: CHEPE GUERRERO**

Chepe Guerrero, precandidato a la presidencia municipal de Corregidora, participó en el TEDxJardínZenea, que se llevó a cabo en el Club de Industriales de Querétaro, ahí impartió la charla “Fracasa con todas tus fuerzas” donde habló sobre la importancia de la resiliencia y el compromiso, además compartió sus experiencias de vida y las lecciones aprendidas en su camino hacia el servicio público. (N 8)

## **NOTAS PRINCIPALES**

### **DQ: BAJOPUENTES DIFICULTAN LA ACCESIBILIDAD**

No se proyectó el crecimiento urbano cuando se diseñaron, señaló Carlos Bravo.

### **N: FÓRMULA GANADORA**

Roberto Cabrera se registra como precandidato único del PAN para San Juan del Río.

### **AD: QUERÉTARO, EN SEQUÍA EXCEPCIONAL: CONAGUA**

La Comisión Nacional del Agua informó que hay siete municipios en el estado, ubicados en la Sierra Gorda, en sequía excepcional. (Braulio Colín).

### **EUQ: PIDE EL SAT ASESORARSE EN SUS OFICINAS Y NO ACUDIR A GESTORES**

Ha disminuido el número de personas que deciden concertar citas por esta vía para realizar sus trámites, afirma el administrador de servicios al contribuyente.

## **PODER EJECUTIVO**

### **EN ESTOS DÍAS SERÁN ABIERTOS LOS CARRILES CONFINADOS EN PASEO CINCO DE FEBRERO, GARANTIZA AMEQ**

El director de la AMEQ, Gerardo Cuanalo, aseguró que en estos días serán abiertos los carriles confinados del transporte público. Garantizó que los carriles confinados y las estaciones para el transporte público se encuentran concluidos en su totalidad. (ADN)

### **PROYECTA SEDEA ENTREGAR CUATRO MIL TONELADAS DE FORRAJE A PRODUCTORES**

Ante las afectaciones que presenta el sector del campo debido a la sequía en el estado, la SEDEA busca otorgar cuatro mil toneladas de forraje y distribuir más de mil pipas de agua a los productores. El secretario Rosendo Anaya especificó que “son 135 mil productores entre riego y temporal y dentro de esos, el 70% son los que han manifestado problemática o pérdidas en mayor o menor medida”. (P 8)

**DOMINGO 18 DE FEBRERO DE 2024**

### **TRABAJADORES DE “YOX HOLDING” NO HAN SOLICITADO ACOMPAÑAMIENTO: ST**

Hasta el momento, la secretaria del Trabajo, Liliana San Martín, informó que no tienen registro de algún empleado de la empresa “Yox Holding” que haya solicitado asesoría o acompañamiento legal. Recordó que la Secretaría del Trabajo se encarga de temas laborales, brindando acompañamiento a través de la Procuraduría de la Defensa del Trabajo y el Centro de Conciliación. (N 3)

### **FELICITA KURI A ALEGNA POR PASE**

La marchista queretana Alegna González, recibió las felicitaciones del gobernador Mauricio Kuri, a través de su cuenta de "X", por su clasificación a los Juegos Olímpicos de París 2024, segunda justa veraniega en la que participará la chihuahuense que ahora representa a nuestra entidad, por lo que tratará de mejorar lo que hizo en la pasada edición de Tokio 2020, en donde finalizó en la quinta posición en la competencia de 20 kilómetros. (DQ 30)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **VAN CONTRA EXPLOTACIÓN SEXUAL DE ANIMALES**

En la Cámara de Diputados se impulsa una iniciativa de reforma al Código Penal Federal para imponer pena de prisión a quien maltrate con dolo y crueldad a cualquier ejemplar animal y lo use con fines sexuales. La diputada Gina Gerardina, PAN, propone agregar los artículos 419 Bis 1, 419 Bis 2 y 419 Bis 3 a dicho ordenamiento jurídico, para establecer que también se impondrán de uno a tres años de prisión y de 500 a mil veces la Unidad de Medida y Actualización a quien utilice un animal con fines sexuales. (EUQ)

## **PODER JUDICIAL**

### **VINCULAN A PROCESO A HOMBRE QUE AGREDIÓ A MUJER EN EL TEPE**

En prisión preventiva justificada se encuentra un hombre vinculado a proceso por agredir físicamente a una mujer en el mercado de El Tepetate, según informó la magistrada presidenta del TSJ, Mariela Ponce. La audiencia inicial tuvo lugar este jueves, siendo este individuo puesto a disposición del juez por la Fiscalía General del Estado. (N 7)

### **ACUSAN MAGISTRADOS REFORMAS ELECTORERAS**

La reforma al Poder Judicial de la Federación propuesta por el presidente Andrés Manuel López Obrador es una táctica electoral y, por ahora, no existe un riesgo debido a que Morena no cuenta con la mayoría calificada para hacer modificaciones Constitucionales, consideró Gerardo Martínez, coordinador de magistrados de circuito del estado de Querétaro. (DQ 3)

## **MUNICIPIOS**

### **NO HAY VÍCTIMAS DE TRATA EN LA CAPITAL DE QUERÉTARO: ARANGO**

No han sido identificadas víctimas de trata de personas entre la población que ejerce el trabajo sexual en la capital, reconoció el secretario de Gobierno, Martín Arango. "Tenemos una encomienda en verificar que no se esté dando la trata, porque eso implica un delito; al día de hoy en los operativos que se han realizado no se ha informado de esta situación; es un tema de salud pública, también las autoridades en materia de salud tienen que entrarle al tema", indicó. (EUQ 5)

### **PROMUEVEN ARTES ENTRE NIÑOS DE SAN CAYETANO**

Una de las estrategias que se ha implementado para prevenir las conductas de riesgo entre los menores de edad de la colonia San Cayetano, en San Juan del Río, es la promoción y enseñanza de diversas disciplinas artísticas. Dichas actividades se dan a través del centro comunitario “Palomas de Paz”, dio a conocer el presidente de colonos, Eduardo Aguirre. (ESSJR)

## INFORMACIÓN GENERAL

### AUMENTOS SALARIALES DE 7% EN QUERÉTARO

Hasta ahora, en las revisiones contractuales anuales que se han atendido en el Centro de Conciliación Laboral se han logrado acuerdos e incrementos salariales de entre el 4 y 7%, indicó Liliana San Martín, secretaria del Trabajo. (DQ 5)

### QUERÉTARO REDUJO 4% LA BRECHA DE GÉNERO EN CARRERAS STEM

Del total de la matrícula de estudiantes en Querétaro que pertenece a carreras vinculadas con la ciencia, la tecnología, la ingeniería y las matemáticas, sólo el 34% son mujeres, una brecha que sólo se ha logrado disminuir 4% en la última década. De acuerdo con el IMCO, hace falta mayor impulso de los estados para que las mujeres y niñas se integren a las carreras STEM. (N 5A)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### BAJO RESERVA

**Resultados o mera coincidencia.** Pues parece que de forma casi mágica la protesta de la semana anterior por parte de transportistas en el país y varios de ellos en la capital del estado dio al menos un vestigio de resultados en su petición de seguridad. Y es que nos dicen que, tras una operación de agentes de la Guardia Nacional, los principales ausentes según los transportistas lograron detener a tres sujetos que pretendían robar un tractocamión en la carretera 57, cerca del municipio de Pedro Escobedo, donde han ocurrido este tipo de robos a trailers ¿Habría sido acción inmediata a las peticiones o mera coincidencia? Pues sea lo que sea, así es como piden los transportistas que se trabaje. **Reconocen seguridad.** Ya entrados en el tema del transporte nos dicen que el líder de los transportistas de la AMOTAC en la entidad, Miguel Hernández, reconoció que el gobierno municipal de la capital del alcalde Luis Nava, haya tomado las riendas del tramo de la 57 que baja de la Cuesta China, pues el mismo sector considera que ha permitido que ya no se presenten accidentes como había hace unos meses, donde era frecuente que camiones y trailers de carga provocarían percances muy serios. Además, nos dicen que los trailers ya lo consideran más seguro que otros libramientos pues, además de los choques, también le dan la vuelta a la delincuencia que hay en las otras vías federales. (EUQ)

### AQUÍ QUERÉTARO

Por Manuel Naredo

**Esperanza Cabrera.** Nació con el don en las manos; por eso, cuando su madre la colocó por primera vez frente a las teclas negras y blancas de un piano, descubrió una vocación, una pasión que no abandonaría nunca. Esperanza Cabrera Muñoz tenía cuatro años cuando hizo aquel descubrimiento de la mano de su madre, doña Esther, en su casa de San Juan del Río, hasta donde se había trasladado la familia tras su nacimiento en la capital del estado. Más tarde, pero aún niña, continuaría su formación con la maestra Lolita Camacho, y después, con el paso de los años y la experiencia, tendría como tutores a algunos de los grandes músicos mexicanos. No se puede dejar de catalogarla como “niña prodigio” si atendemos a que a los cinco años ya interpretaba de memoria composiciones de Mozart o Beethoven, que ofreció su primer recital a los siete y que se presentó en la sala “Manuel M. Ponce” de Bellas Artes apenas a los catorce. Siendo aún muy jovencita se presentó también en el Museo Regional de Querétaro junto a Manuel M. Ponce, Julián Carrillo y la mezzosoprano Fanny Anitúa. Actuó para gobernadores y algún presidente de la República, y recorrió el país dando conciertos, entre los que destacó siempre uno en el Alcázar del Castillo de Chapultepec acompañada de la Orquesta Sinfónica de la Universidad Nacional Autónoma de México. Esperanza Cabrera que, junto con su esposo Víctor Hinojosa, formaron una familia y se asentaron en la ciudad de Querétaro (su casa, la recuerdo bien, frente al río y muy cerca del Molino de San Antonio), dedicó también muchos años de su vida a la docencia, a la que ingresó gracias a una invitación del mítico Fernando Díaz Ramírez para dar clases en la universidad queretana. También lo haría, y hasta su muerte, en el Conservatorio de Música “José Guadalupe Velázquez”. Tuve la oportunidad de conocerla, aunque fuese sólo a la distancia, gracias a que Gilberto, uno de sus hijos, fue mi compañero de primaria en las antiguas instalaciones del Instituto Querétaro, y recuerdo que ahí también, con los maristas, la maestra Esperanza tenía un lugar de reconocimiento a su talento y trayectoria. En 1996 el Ayuntamiento de Querétaro autorizó el

**DOMINGO 18 DE FEBRERO DE 2024**

traslado de sus restos al entonces llamado Panteón de los Queretanos Ilustres, y también se impuso su nombre a un histórico recinto en el centro histórico, donde, por cierto, se llevaron a cabo los debates constituyentes de 1917, y que forma parte de la hoy Facultad de Artes de la UAQ., y a una escuela en San Juan del Río, donde transcurrió la infancia de la maestra. El viernes pasado, 16 de febrero, se cumplió el centenario del nacimiento de Esperanza Cabrera, así que desde el jueves y hasta el sábado se realizaron conciertos en el auditorio “Cirilo Conejo” del Conservatorio, en el auditorio universitario que lleva su nombre, y en el Portal del Diezmo, en San Juan del Río. Reconocimientos, recuerdos sensibles, a una artista queretana que ha pasado a la historia por su enorme talento. (DQ 2)

## EL ALFIL NEGRO

**Justicia.** Honda consternación ha causado el cobarde asesinato del joven “Gera”, estudiante de la UNAQ. Familiares y amigos exigen el esclarecimiento del hecho. (N 1)

PERIÓDICOS		
<b>AD:</b> AD QUERÉTARO	<b>EFB:</b> EL FINANCIERO BAJÍO	<b>LJ:</b> LA JORNADA
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EHDM:</b> EL HERALDO DE MÉXICO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN	<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS
<b>E:</b> EXCÉLSIOR	<b>EU:</b> EL UNIVERSAL	<b>P:</b> PUBLIMETRO
<b>EE:</b> EL ECONOMISTA	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	<b>R:</b> REFORMA

# Verifican a independientes

**KAREN MUNGUÍA**

A partir de este 18 de febrero comenzará el proceso de verificación de los respaldos ciudadanos de quienes aspiran a una candidatura independiente por alguna presidencia municipal de Querétaro, informó Rosa Martha Gómez Cervantes, consejera electoral del Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ).

Recordó que del 19 de enero al 17 de febrero Sergio Martínez Gómez y Leonardo Diez de Bonilla Martínez, aspirantes a la alcaldía de Colón; Javier Navarrete de León, de Corregidora; Efraín Muñoz Cosme y Rubén Hernández Robles de Jalpan de Serra; J. Belem Ledesma Ledesma de San Joaquín; Andrés Trejo Valencia y María del Rosario García Huerta de Tequisquiapan, y Saúl Sánchez Pérez de Tollmán, tuvieron oportunidad de buscar el respaldo de



MIGUEL CRUZ

**Quienes** logren porcentaje de respaldo ciudadano tomarán una capacitación,

la ciudadanía.

Detalló que en el proceso de verificación se revisará que no haya respaldos duplicados, que corresponda la credencial de elector al municipio por el que se contiene o que la credencial de elector se

encuentre vigente; de lo contrario, se dará un plazo a los aspirantes para que subsanen las omisiones identificadas, sobre todo para evitar que el número de personas que dieron su respaldo disminuya y afecte su posible registro.

"Empieza, por parte del Instituto Electoral del estado de Querétaro con el INE, un periodo de verificación de los respaldos obtenidos por cada una de las candidaturas, y en este proceso de verificación del respaldo se estará dando vistas a cada una de las personas aspirantes a una candidatura independiente por si existiese algún tipo de inconsistencia en los respaldos obtenidos", mencionó la consejera del Instituto Electoral queretano.

Una vez concluido el periodo de verificación, a más tardar el 27 de marzo los consejos distritales y municipales darán una respuesta sobre la procedencia o no de las solicitudes.

(DQ 3)